

## ENFOQUES

### Estándares OCDE en su gestión y negocios futuros

En una reciente columna publicada en Reporte Minero, Leopoldo Reyes, presidente del directorio del Centro de Estudio del Cobre y la Minería (Cesco), manifestó que "con un modelo de negocios único en el mundo, la Empresa Nacional de Minería (Enami) ha sido clave para el desarrollo de la pequeña y mediana minería chilena durante más de 60 años".



Leopoldo Reyes, presidente del directorio de CESCO.

Agregó que "sin embargo, su capacidad para seguir cumpliendo este rol depende de reformas estratégicas que permitan fortalecer y actualizar su gobernanza, modernicen su infraestructura y garanticen su estabilidad financiera".

"El informe 'La importancia de Enami para la pequeña y mediana minería en Chile', publicado por Cesco en julio de 2024, subraya la necesidad de redefinir y fortalecer el rol de Enami. Entre los principales desafíos se encontraban la situación de la Fundación Paipote, la recuperación de su liderazgo en el fomento minero, la capitalización de la empresa y la actualización de su modelo de gobernanza", acotó.

En este contexto, "reconocemos avances recientes, como el cierre temporal de la Fundación Paipote, una medida necesaria para evaluar a fondo su situación actual. Asimismo, valoramos la importancia de realizar estudios exhaustivos sobre la nueva fundición antes de tomar una decisión de inversión, asegurando que esta responda a las necesidades del sector y sea sostenible en el tiempo. También destacamos la capitalización de US\$ 25 millones en el Presupuesto 2025 y el aumento del 25% en los recursos para el fomento de la pequeña minería. Por último, consideramos especialmente positivo el proyecto de ley presentado por el Ejecutivo para modernizar la gobernanza de Enami, un paso clave para su fortalecimiento y proyección futura".

Sostuvo que "la incorporación de estándares OCDE en su administración permitirá un gobierno corporativo más eficiente, transparente y responsable, eliminando algunos conflictos de interés a los que se ha visto expuesto la empresa en su historia y, de esa manera, asegurar que Enami opere con la autonomía necesaria para cumplir sus funciones. También nos parece positivo la inclusión de los trabajadores en el directorio, un avance significativo en la democratización de su gestión".

"No obstante, estimamos que el período de duración de los directores, resulta insuficiente. Un término sólo de cuatro años limita la posibilidad de desarrollar una visión estratégica de largo plazo lo que puede afectar la continuidad de políticas más allá de los ciclos gubernamentales, y aunque el proyecto especifique la posibilidad de prorrogar por un período adicional, en la práctica no existe una obligación de que así sea", recalzó.

Asimismo, "postulamos un análisis de las estructuras internas para la generación de nuevos negocios con los activos de Enami. La implementación de las asociaciones con privados para emprender en el ámbito del litio es un buen ejemplo de que la empresa puede lograr avances efectivos con su patrimonio".

"Si bien aún quedan aspectos por debatir en el proceso legislativo, en Cesco valoramos la voluntad política de modernizar Enami, permitiéndole adaptarse a los nuevos tiempos y consolidar su rol como pilar estratégico de la minería chilena", destacó.